



Elisa Villalpando Canchola

JULIO C. MONTANÉ MARTÍ / DENISSE CEJUDO RAMOS

Elisa Villalpando Canchola es una destacada investigadora del Centro INAH; nació en Baja California Sur, pero ha consolidado su carrera en el estado de Sonora donde inició su trabajo colaborando con la arqueóloga Beatriz Braniff. Una de las primeras investigaciones intensivas que realizó fue acerca de la cultura seri. Para tales fines se fue a vivir a la deshabitada isla San Esteban donde, cual Robison Crusoe, emprendió el reconocimiento de la Isla. Los resultados de este trabajo le permitieron formular su tesis para obtener el grado de arqueóloga: Correlación arqueológica-etnográfica en Isla San Esteban, Sonora, México.

Villalpando ha participado de manera constante en diversos proyectos arqueológicos, históricos e iniciativas institucionales en Valle Cocóspera, Valle de Altar, Isla San Esteban, Isla Tiburón, Huatabampo, Norte de Sinaloa y Sur de Sonora, Tepeapulco y Abasolo, así como en La Playa y en Cerro de Trincheras. Desde el inicio de su carrera ha denunciado el saqueo de la riqueza arqueológica, por ello ha encaminado esfuerzos hacia la defensa y divulgación del cuidado y respeto hacia el patrimonio material.

Con empeño, pasión y constancia ha encabezado desde 1995 el proyecto institucional Trincheras que tiene por objeto proteger, conservar, difundir y aprovechar la riqueza cultural y natural de las zonas arqueológicas Cerro de Trincheras, La Playa y Cerro de la Nana. Este trabajo de largo alcance le ha permitido trabajar en colaboración con distintas instituciones extranjeras y nacionales. Durante estas investigaciones ha consolidado un equipo de trabajo y ha impulsado a jóvenes arqueólogos, que reflejan los resultados de su labor en una extensa biblioteca sobre la cultura Trincheras.

Una de las labores por las que ha sido reconocida esta investigadora es su desempeño docente, ha sido profesora de historia en la Universidad de Sonora, incitando siempre a sus alumnos a lograr una visión interdisciplinaria en su formación. Elisa Villalpando, se ha dado a la tarea de enfrentar de forma sistemática el



Elisa Villalpando Canchola Foto: Archivo Centro INAH Sonora

estudio sobre la cultura Trincheras. Elisa Villalpando hizo estudios de doctorado en El Colegio de México desarrollando la investigación Más allá de las misiones. Configuración regional del noroeste novohispano, siglos XVII-XVIII, lo cual le ha permitido reconstruir la historia más antigua de Sonora y examinar las fases culturales anteriores a la conquista española.

Elisa es la única investigadora mexicana que ha sido premiada por la Arizona Archaeological and Historical Society con el galardón Victor R. Stoner en 2009, otorgado por su incansable búsqueda por explicar las sociedades antiguas del desierto de Sonora. Tiene en su carrera decenas de publicaciones, entre las más recientes destaca Entre muros de piedra. La arqueología del Cerro de Trincheras en colaboración con Randall McGuire, editada por el Instituto Sonorense de Cultura y el INAH. 8